

terés y de atención por parte de los autores y de los investigadores que con sus trabajos y estudios y las publicaciones consiguientes van enriqueciendo la bibliografía existente sobre estos temas. A los libros recientemente editados y ya comentados se unen ahora estos otros que aquí se recogen.

En la nueva edición, revisada y ampliada del libro *L'islamisme au Maghreb. La voix du Sud*, París, Ed. Payot, 1995, 357 págs., su autor François Burgat, investigador del C.N.R.S., ofrece un amplio y completo análisis, a la vez que profundo, preciso y documentado de la historia del islamismo en los diferentes países del Magreb, recogiendo sus diversas tendencias, y señalando sus orígenes y evolución, hasta la movilización y situación actuales con sus incidencias y repercusiones en los países magrebíes de nuestros días. El Mediterráneo es un mar de encrucijadas, de encuentros culturales manifestados de diversa manera a lo largo de su secular historia. Hoy es un lugar central de ¿enfrentamiento o encuentro? entre un Norte europeo desarrollado y un Sur árabe-musulmán tradicional. En esta coyuntura, la irrupción del islamismo en el Sur mediterráneo puede afectar al Norte y agitar a todo el conjunto. Se trata por tanto de analizar y estudiar las características de este islamismo magrebí que irrumpe en la ribera sur del Mediterráneo y considerar sus posibilidades de acción y repercusión en toda la región.

Este libro, tras una Introducción, se compone de siete capítulos que se pueden estructurar en dos partes. La que puede considerarse primera parte, de carácter general, está formada por los capítulos del 1 al 5, que tratan sucesivamente sobre las dificultades de denomi-

nación entre islam, misticismo, tradicionalismo, fundamentalismo, arabismo, Hermanos musulmanes, jomeinismo, integrismo y extremismo; del Islam al islamismo; periodización, modos de acción y espacios de expresión; y Ghanouchi, Yassine y los otros: la lógica de la diferenciación.

La parte segunda, con los capítulos 6 y 7, se centra en el análisis concreto de los distintos países del Magreb: Argelia, del laicismo islámico al islamismo; Libia, petróleo, Libro Verde y "sunna"; Marruecos, el peso del fundamentalismo de Estado; y Túnez, la referencia magrebí. El libro finaliza con una Conclusión, y un Epílogo titulado "1988 a 1995: la represión", así como con una Cronología: "La emergencia de la corriente islamista en el Magreb: contexto político, económico y cultural" de 1951 a 1995. Se incluyen además abundantes notas y referencias bibliográficas al pie de sus páginas.

El proceso de cambio social y político que acontece en los países del Magreb desde mediados de los años ochenta en sus diversos aspectos es el tema estudiado en el libro coordinado por Thierry Desrues y Eduardo Moyano: *Cambio, gobernabilidad y crisis en el Magreb*, Córdoba, C.S. de I.C., 1997, 269 págs., según se indica en su Presentación, con trabajos de distinta procedencia, que plantean diferentes reflexiones, con el denominador común de tratar sobre la dinámica de la sociedad civil en dichos países, partiendo de la base de que el Magreb aún siendo una región unida por factores culturales y religiosos, es también un conjunto heterogéneo de Estados-nación caracterizados por haber seguido pautas y trayectorias diversas en su devenir histórico. Un elemento común a

todos los países magrebíes quizá sea el estar implicados en un proceso de cambio político impulsado desde las élites gobernantes para hacer frente a la legitimidad perdida tras el fracaso de los modelos de Estado contruidos tras sus respectivas independencias nacionales.

Tras las citada Presentación el contenido del libro se compone de once trabajos que van analizando la situación en cada país magrebí en un marco y escenario marcados, como se ha indicado, por un denominador común: el cambio social, económico y político, y su reverso: la crisis de gobernabilidad. El primer trabajo, titulado "Gobernabilidad y procesos de democratización en el Magreb" por T. Desrues y E. Moyano, plantea de manera general el proceso de cambio que tiene lugar en la región magrebí, recogiendo los aspectos comunes a los distintos países del Magreb, pero resaltando también las diferencias entre ellos. Los cuatro trabajos siguientes se centran en el proceso de cambio que se registra en Marruecos, y son los de M.<sup>a</sup> Angustias Parejo Fernández sobre "Límites del Estado patrimonial en Marruecos. Nuevas dinámicas y recomposición de las relaciones clientelares", de Najib Ba Mohammed: "Derecho de Estado y estado de derecho: reflexiones sobre un itinerario", de Ana I. Planet Contreras: "España y la Unión Europea vistas desde la élite marroquí", y de Bernabé López García y Miguel Hernando de Larramendi: "Sahara y regionalización en Marruecos".

Sobre Argelia tratan los dos trabajos siguientes, el de Mahlaine Djebaili sobre "Democratización y neoautoritarismo en Argelia", y de Anna Bozzo: "Islam y sociedad civil. El caso de Argelia". Y otros dos sobre Túnez y Mauritania, como son los de Laura Feliú sobre "El

movimiento de derechos humanos en Túnez en un contexto de cambio político y de emergencia de la sociedad civil", y de Mohamed Ould Sidya: "La influencia morabita en la sociedad civil y en la evolución del Estado mauritano". Los dos últimos trabajos estudian aspectos comunes a las sociedades magrebíes, así el de Gema Martín Muñoz sobre "Política, religión y sociedad civil en el Magreb", y de Moncef Ouannes: "El Estado nacional y los desafíos de la modernidad: una reflexión comparada sobre los procesos de cambio en el Magreb".

Finalmente se incluye un amplio Apéndice sobre "Cronología del Magreb. Acontecimiento sociopolíticos" relacionada por países: Argelia, Libia, Marruecos, Mauritania y Túnez, desde sus respectivas independencias hasta nuestros días, elaborada por T. Desrues. Y en sus últimas páginas se contiene una extensa Selección Bibliográfica, también agrupada por temas y países.

Se inicia el libro de Joan Lacomba: *Sociedad y política en el Magreb*, Madrid, Los Libros de la Catarata, 1997, 172 págs., con un Prólogo de François Burgat, al que sigue una Introducción del propio autor, profesor de la Universidad de Valencia, en la que señala que este trabajo de investigación trata de estudiar el fenómeno islamista en el Magreb como fenómeno social con una explicación sociológica, política y antropológica y no como fenómeno religioso inherente a la esencia del Islam. Para ello ha sido necesario profundizar en el conocimiento del fenómeno islamista a través del estudio del contexto histórico-político y socio-económico correspondiente, así como las condiciones de formación de los movimientos islamistas y todas sus peculiares caracte-

rísticas tanto sociales como ideológicas y políticas, desde una perspectiva sociológica de análisis.

Tras la citada Introducción, el libro se estructura en cuatro capítulos que contienen los cuatro grandes apartados de que se compone el trabajo. El capítulo I, titulado "La gestación del islamismo y el Magreb contemporáneo", está dedicado al análisis de la historia contemporánea de los países del Magreb para centrarse en los hechos políticos, sociales y económicos que han estado en la base, directa o indirectamente, de la gestación del islamismo. El capítulo II, con el título de "Sociología del islamismo", se centra en el estudio de los principales componentes, las características y la estructuración interna de los movimientos islamistas.

"Los movimientos islamistas en el Magreb" es el título del capítulo III, que repasa la presencia, la historia y el carácter de los movimientos islamistas en cada uno de los tres países estudiados, a los que se dedican sendos apartados: Argelia, los islamistas a las puertas del poder; Marruecos, un islamismo bajo control; y Túnez, entre la negociación y la represión. Y el capítulo IV y último: "Geopolítica y futuro del islamismo", es una reflexión sobre el futuro y el papel que el islamismo juega en la escena internacional y en las complejas relaciones Europa-Mundo Árabe desde una perspectiva mediterránea. Finalmente el libro contiene una Conclusión y una Bibliografía general, además de las referencias bibliográficas que se incluyen al final de cada uno de los cuatro capítulos de la obra.

El profesor Víctor Morales Lezcano, de la UNED en Madrid, es autor de numerosos trabajos sobre el tema enunciado en el título de su nuevo libro, resultado de sus investigaciones sobre el

mismo desde hace años, y ahora publica la obra *El final del Protectorado Hispano-francés en Marruecos. El desafío del nacionalismo magrebí (1945-1962)*, Madrid, Instituto Egipcio de Estudios Islámicos, 1998, 261 págs., que como el mismo autor indica en su Prefacio "pretende llenar un vacío bibliográfico y allanar el camino a ulteriores estudios sobre España y el noroeste de África dentro del cambiante contexto internacional". En este sentido, define el proceso histórico global que se impone en la cuenca del Mediterráneo entre la Segunda Guerra Mundial y el ascenso del mundo árabe-islámico contemporáneo a la independencia en la segunda mitad del siglo XX como "diálogo de civilizaciones en una frontera de confrontación". En este marco se sitúa el escenario de Marruecos y la pugna franco-española en torno al Protectorado a lo largo de cerca de veinte años que llevan directamente al final de dicho Protectorado hispano-francés de Marruecos en 1956.

Es toda esta historia la que se estudia y analiza en este libro que se compone, tras el citado Prefacio, de tres partes que contienen un total de IX capítulos. La primera parte, de carácter metodológico general, titulada "Un proyecto de investigación sobre relaciones internacionales en el Mediterráneo occidental. Su ubicación en los estudios magrebológicos de la España actual", trata, en sus capítulos del I al IV, sobre "La investigación histórica en la Universidad", "El desarrollo de los estudios sobre el Magreb en la bibliografía española", "Un proyecto de investigación en ciernes: España-Marruecos (1940-1956)", y "Una disgresión sobre Archivos y otros repositorios de visita obligada".

La segunda parte: "España y Francia en Marruecos: la última oportunidad de

redistribución colonial (1939-1945)” se centra, en los capítulos V y VI, sobre “El norte de África en los cálculos estratégicos de las potencias beligerantes (y neutrales). El nacimiento del nacionalismo árabe”, y “La cuestión del reajuste de fronteras interzonales en el Protectorado hispano-francés en Marruecos”.

Y la tercera parte, con el título de “Crisis del sistema colonial en el Magreb: la independencia de Marruecos”, estudia en sus capítulos del VII al IX: “Las potencias coloniales ante el desafío del nacionalismo árabe en la postguerra”, “El desenlace del conflicto en Marruecos. Situación del Noroeste de África entre 1954-62”, y “El desenlace de un conflicto abre la puerta a otros varios”. Finalmente el libro incluye, además de varios mapas a lo largo de su contenido, en sus últimas páginas una serie de Apéndices documentales, una extensa relación de Bibliografía, y un conjunto de fotografías.

En 1994 Miguel Hernando de Larramendi, actualmente profesor en la Universidad de Castilla-La Mancha y director de la Escuela de Traductores de Toledo, presentó en la Universidad Autónoma de Madrid su Tesis Doctoral, dirigida por el Profesor Dr. Bernabé López García, y parte de la misma constituye el interesante y completo libro que ahora publica: *La política exterior de Marruecos*, Madrid, Ed. Mapfre, 1997, 471 págs., que presenta, como se dice en su Introducción, un estudio autónomo de la política exterior de Marruecos. En el marco de esta política exterior, las relaciones de España con Marruecos constituyen una de las líneas prioritarias de la política exterior española no alterada por los sucesivos gobiernos. Algunos de los factores que

contribuyen a que el mantenimiento de estrechas relaciones de vecindad y cooperación con el reino magrebí sea uno de los objetivos centrales de la política exterior española son, como igualmente se señala en la citada Introducción: la proximidad geográfica entre ambos países, los intereses económicos compartidos y la existencia de un contencioso territorial, entre otros.

Tras esta Introducción, el libro se compone de dos partes, que contienen un total de once capítulos. En la primera parte, titulada “Condicionantes, actores y objetivos de la política exterior del Reino de Marruecos” se evalúa el peso de tales condicionantes externos e internos, el papel desempeñado por las diferentes instituciones en el diseño y ejecución de la política exterior de Marruecos y la importancia que le asignan en sus respectivas estrategias políticas los diferentes actores. En este sentido, según afirma el autor, la política exterior es junto a las Fuerzas Armadas, uno de los dominios de soberanía que la corona marroquí se reserva en exclusiva. Este estudio es analizado en los ocho capítulos que integran esta primera parte, que tratan sucesivamente sobre: “Condicionantes geográficos, sociales y económicos”, “Población, estructura social y opciones exteriores”, “Opciones económicas y relaciones exteriores”, “Monarquía y política exterior”, “El Gobierno y la ejecución de la política exterior”, “Los partidos políticos y el control no institucional de la política exterior”, “El Parlamento y la política exterior”, y “Las Fuerzas Armadas: instrumento auxiliar de política exterior”.

La segunda parte, con el título de “Las grandes líneas de la política exterior marroquí”, analiza esas grandes líneas

que se abordan siguiendo dos criterios: espacial y cronológico. En el espacial se estudia la política exterior con respecto al sistema internacional y los subsistemas europeo, magrebí y árabo-islámico; en el cronológico se revisa su evolución, teniendo en cuenta los cambios que afectan a los interlocutores, como son los casos de Francia y España, antiguas potencias coloniales y ahora socios privilegiados de Marruecos en el seno de la Unión Europea; y las relaciones hispano-marroquíes son objeto de una atención especial. Todo ello se aborda en los tres capítulos que forman esta segunda parte, y que son: "Marruecos y el sistema internacional", "Las relaciones con el mundo árabe" y "Las relaciones con España" que trata desde la independencia del Marruecos español, deteniéndose en las reivindicaciones de Sidi Ifni y el Sahara Occidental, así como de Ceuta y Melilla, hasta el Tratado hispano-marroquí de 1991, y la cooperación entre los dos países. El libro se completa incluyendo en sus últimas páginas cuatro Apéndices: una extensa Bibliografía dividida en libros y artículos, y tres Índices: de Tablas, Onomástico y Toponímico.

La publicación: *Magreb/Marruecos y U.E./España. ¿Acercamiento o cierre?*, Madrid, Fundación Promoción Social de la Cultura, 1996, 78 págs., contiene un estudio, dirigido por la Dra. Amparo Martín de Rosales, sobre el fomento de la cooperación entre los países ribereños del Mediterráneo, en especial respecto a la inmigración magrebí a Europa, sobre la base de la tolerancia entre dos culturas distintas, principalmente con destacado interés para España dadas las particulares relaciones existentes entre nuestro país y Marruecos. La base del estudio ha sido un informe encargado por la Comi-

sión Europea a la Fundación Promoción Social de la Cultura realizado en 1994, adaptado para esta publicación por D.<sup>a</sup> Lucía Herranz Contreras.

El trabajo se inicia con un Prefacio sobre Europa y los inmigrantes, España y Marruecos, por D.<sup>a</sup> Pilar Lara Alen, y se compone de cinco capítulos que tratan sucesivamente sobre Introducción y Orientación del Estudio, disparidades demográficas y de desarrollo, los movimientos migratorios desde el Magreb hacia la Unión Europea, la marginación del proceso de desarrollo, y la industria turística. En sus últimas páginas contiene una amplia bibliografía.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

#### D) África subsahariana

– "Biblioteca de Estudios Africanos". Barcelona, Ed. Bellaterra. N.<sup>o</sup> 1: Kole OMOTOSO: *Migración hacia el Sur*, 1998, 189 págs.; N.<sup>o</sup> 2: Paul NUGENT, A. I. ASIWAJU, Eds.: *Fronteras africanas. Barreras, canales y oportunidades*, 1998, 366 págs.

Ediciones Bellaterra, de Barcelona, inicia con estos dos títulos una muy interesante y valiosa Colección de libros dedicados a estudios africanos, dirigida por el profesor Dr. Alfred Bosch, presidente del Centro de Estudios Africanos, que viene a cubrir un vacío existente en la bibliografía española. En la Presentación que se hace de esta Biblioteca de Estudios Africanos, Ed. Bellaterra se pronuncia por una actitud positiva y en favor de un auténtico conocimiento de los pueblos y países africanos ante las escasas iniciativas que se hacen y frente